
“现在经济有些下行的苗头，就业这一块出现趋

紧现象，我们工作压力很大，希望党和政府在就业方

面出台更好的政策。”十八大代表、上海宝山区月浦镇

劳动保障事务所所长谭金凤见到记者开门见山。

从当上十八大代表的那一刻———今年 5 月起，谭

金凤就开始广泛收集基层党员和群众的意见。“我们

平时主要是为社区群众提供就业保障服务，和群众联

系非常紧密。 为了解更多的民情民意，我到居委会和

小卖部、小餐厅、服装店等很多中小企业进行调研，大

部分企业都反映就业问题。 ”

她说，就业是民生之本，既是家事，也是国事。 她

同时呼吁，国家应加大对基层公共就业服务机构的建

设和支持力度， 在经费保障和人员编制上给予倾斜。

（新华社北京 11月 7日电）

“党离不开群众，群众也离不开党。 作为一名党

员，我一直在思考怎样更好地为群众服务，这是职责，

也是幸福。 ”来自广东的十八大代表赵广军说。

赵广军是广州市海珠区江南中街道社区服务中

心工作人员。 14 年来，他从事志愿服务近 5 万小时，

帮助帮教 1200 多名走上歧途的青少年， 并长期照料

60多名孤寡老人。 由他创办的“生命热线”，挽回了无

数轻生者的生命。

从最开始的“单兵作战”，到如今的“生命热线工

作室”，在这位全国道德模范的引领下，学生、医生、公

务员等 150多人加入到赵广军的志愿服务队伍。

“我在做志愿服务的过程中了解群众的心声。 ”赵

广军说，在接听“生命热线”时，他不仅会耐心劝说、化

解矛盾， 同时会把一些反映集中的社会问题记录下

来。

这次党代会，赵广军高度关注民生：“我将呼吁深

化医疗改革，让穷人看得起病。 我也希望在食品卫生

监督方面能有更严格的管理体制。 ”

社保系统党代表谭金凤：

希望在就业方面出台更好的政策

即将出席党的十八大的 2 2 6 8 名党代表中，生产和工作第一线党员 6 9 2 名，占 3 0 . 5 ％，比十七大

时提高 2 . 1 个百分点。 他们中间，有带领村民致富的村支书，有服务社区百姓的志愿者，有生产线上

辛勤劳作的技术工人，有课堂上默默奉献的乡村教师……

他们生动多彩的故事，是 8 2 0 0 多万党员的写照；他们朴实无华的语言，传递着亿万群众的期

盼。 十八大召开在即，新华社记者走近这一群体，感受到扑面而来的清新气息，聆听到来自基层的

“草根”心声。

农民党代表宋金锋：

希望有更多的惠民政策

“这几年新农村建设，留义村基础条件好了，集体经济发展壮大

了，村民生活发生了翻天覆地的变化。 ”山西省孝义市留义村党总支书

记宋金锋代表告诉记者。

十多年前，宋金锋是一个农民个体户；如今，他是一名优秀村支

书。 2000年 3月以来，他带领群众办“三产”、兴教育，把一个“上访村”

变成了省级文明和谐村。 宜居社区、股份制医院、酒店、钢材市场、汽车

销售维修中心、家具市场、学校、养老院……留义村早已今非昔比。

“十六大以来的惠民政策很多，我们村发生了很大变化。 ”宋金锋

说，“村里的老百姓都希望十八大报告里有更多的惠民政策，进一步改

善老百姓的生活。 ”

“当然，改善生活，主要还要靠自己的努力。 ”这位任职已有 13 年

的村支书，开始谋划新的蓝图：建设文化设施，提高村民文化素质；增

加植树造林，提升宜居指数……

工人党代表周建民：

进京前向近百名工友征求意见

中国兵器工业集团淮海工业集团量具钳工周建民代表，虽是一名

普通的车间工人，却是拥有自己工作室的国家级技能大师。 他的创新

成果有 1000多项，累计为企业创造价值 3000多万元。

“近年来，国家对技能人才的关注力度在加大，待遇也有了提高。

过去国务院特殊津贴只给技术人员，现在向技能人员倾斜。 当我拿到

‘中华技能大奖’那块沉甸甸的奖牌时，更深深体会到党和国家对技能

人员的重视。 ”周建民说。

来京参会之前，周建民专门做了大量调研，征求了近百名工友的

意见，大家普遍关心企业的结构调整和技能人才的发展。

“现在生产一线工人年龄偏大，人才青黄不接，某种程度上存在断

档问题。 我思考最多的，就是怎么样把 30多年工作中积累的经验传承

下去。 ”周建民说。

教师党代表周标亮：

四个“希望”表达期盼之情

这次来京，广西壮族自治区平果县希

望小学校长周标亮特意带上了几张自己

任教的学校照片。 照片上，孩子们背起爱

心人士捐赠的书包，在平坦的操场上快乐

玩耍。

“全国的希望小学有很多，通过这次

大会， 如果能让大家了解到我们的发展，

大家就会更有信心。 ”位于广西西部山区

的平果县，遍地山石，比较贫穷。 1992年，

在“一名老共产党员”匿名捐赠帮助下，濒

临辍学的周标亮完成学业。 多年后，她才

知道这位捐赠人是邓小平。

特殊的经历使周标亮对希望小学有

特殊的感情。 2000年毕业后，她放弃城市

生活，毅然回到母校，执起教鞭。为了孩子

们，她一次次到社会上募款，很多人都称

她“化缘校长”。 如今，希望小学建起了围

墙，接上了自来水，有了篮球架等设施。

周标亮说， 近年来国家加大教育投

入，实施“两免一补”政策，贫困学生不再

辍学，教师培训也有了很大改善，但学校

经费依然有限。

“希望国家能有进一步的改革，希望

国家多关注我们农村教育，希望国家多关

注我们乡村教师的福利待遇和培训。 ”周

标亮一连用“三个希望”来表达自己的期

盼。

这两年， 学校的老师用上了互联网，

但网络时好时坏。“希望有人能为学校捐

赠多媒体设备，让孩子们也真实感受到时

代进步。 ”

社区党代表赵广军：

让穷人看得起病

“草根”代表带来“草根”心声

新华网北京 11 月 7 日电（记者 姚斯

彦）炉灰搞建材，石头能造纸。这是鹤壁市将生

产废料变废为宝的绝招。 党的十八大代表、鹤

壁市委书记丁巍 6日接受新华网记者专访时，

兴致勃勃地介绍了这座淇河畔的城市如何通

过循环发展体系，从“黑、白、灰”的“资源城”实

现向宜居魅力“生态城”的转身。

鹤壁素以富有黑（煤炭）、白（百云岩）、灰

（水泥灰岩）资源著称。为摆脱过分依赖资源性

产业的痼疾，提高资源利用效率，近年来，鹤壁

明确把大力发展循环经济作为实践科学发展

观、 加快转变经济发展方式、 推动资源型城

市转型的战略举措。

“我们构建循环型工业体系， 为的是加快

推动工业结构朝着‘高附加值、 高技术含量、

高集聚集约度、 高资源产出率’ 的方向转型

升级。” 丁巍介绍， 鹤壁市围绕煤电化材、 食

品加工、 金属镁加工等主导产业的资源综合

利用和产业链延伸， 出台了一系列促进循环

经济发展的政策措施， 全力构建煤电化材、

食品加工、 金属镁等循环经济产业链。

以神奇的“石头变纸” 为例， 鹤壁洁联

公司利用工业固态废料煤矸石造纸， 每生产

一吨纸比传统造纸方法节约木浆 30%以上、

节约用水 150吨以上。 同样本着“吃干榨净”

思想， 鹤壁还围绕煤电生产过程探索实现煤

矸石、粉煤灰、煤层气、矿井水等废弃物的再利

用， 构建了煤炭—电力—建材、 煤炭—煤层

气—电力、 煤炭—煤化工—建材等循环产业

链。

丁巍说， 鹤壁市通过构建循环型工业、循

环型农业和循环型城市三位一体的循环经济

体系来发展循环经济， 这是一个崭新的思路。

除了从生产过程到生产废料的“吃干榨净”，鹤

壁还加大力度推进产业集聚区规划建设，把工

业、农业、城市互动成一体，实现“产城一体”，

推进产业循环式组合、资源循环式利用和企业

循环式发展，实现土地集约利用、能量梯级利

用、资源综合利用、废水循环利用和污染物集

中处理。

十六大以来的十年间，鹤壁市 GDP 总量

增长了 3.5倍，工业增加值增长了 5.5倍。丁巍

说，这个城市每年空气优良和水质达到二级标

准的天数都在 330天以上。被鹤壁人视为母亲

河的淇河是一条拥有独特风土人情的文化河，

《诗经》里有“淇水悠悠，桧楫松舟，驾言出游，

以写我忧”的描写； 李白诗作中也有“淇水流

碧玉， 舟车日奔冲” 的记录。 现在通过保护，

淇河水质清澈见底， 成为我国华北地区的一

条没有被工业污染的“生态河”。

“农业生产也搞循环型， 比如农民种粮食

喂猪， 将猪粪发酵形成沼气， 沼气进入农民

家， 原来家家点柴火， 现在使用清洁能源。

农民不仅粮食增产， 而且通过养殖增加了收

入， 也提升了生活品质。”丁巍认为，循环经济

使人民群众享受到了物质成果，改变了他们的

生活，体现了社会的进步。

在中原经济区建设已上升为国家战略的

背景下，丁巍感受到了鹤壁加快转型的重大机

遇。 今天的鹤壁，正在积极探索一条“两不三

新”的路子，就是以不牺牲农业和粮食、不牺牲

生态和环境、新兴城镇化引领、新兴工业化主

导、新兴农业现代化为基础的“三化”协调科学

发展。

党的十八大代表、鹤壁市委书记丁巍接受新华网记者专访：

产业升级推动资源型城市华丽转身
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1 1 月 6 日，党的十八大代表、鹤壁市委书记丁巍（左）做客新华网设在京西宾馆的十八大

访谈间，接受记者专访并与网友在线交流。 新华网 陈竞超 摄
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